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政 改第二輪諮詢

特首：勿奪500萬港人投票權
籲齊心落實「一人一票」理性依法發表意見

香港文匯報訊（記者 李自明）就昨日發表的《行政

長官普選辦法諮詢文件》，特區行政長官梁振英

（圖）昨日發表聲明，強調要落實普選特首，必須嚴

格按照香港基本法和全國人大常委會的決定，而「一

人一票」普選特區行政長官，是中央、特區政府和廣

大市民的共同願望，故呼籲相關立法會議員不要輕率

剝奪500萬名合資格選民普選行政長官的機會，全體

市民齊心一意，落實普選。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）為期兩個月的第
二輪政改諮詢昨日展開，多名議員關注特區政府
如何爭取市民支持，如期落實2017年行政長官普
選。政務司司長林鄭月娥昨日指出，落實2017年
特首普選有五大理由，包括特首當選人的施政會
更貼近民意、由1,200名選舉委員會委員增至全港
500萬名選民投票選出特首，是香港民主進程的一
大進步。

民主大進步 施政更貼民意
經民聯立法會議員盧偉國昨日在會上提問，香

港社會就政制發展意見漸趨兩極，其中一極是不
接納香港基本法和全國人大常委會的決定，詢問
特區政府有何方法在兩個月諮詢期內能凝聚共
識。

林鄭月娥說，特區政府製作了名為「機不可
失」的單張，向市民解說要落實2017年特首普選
的五大理由，包括：
第一，普選特首是市民熱切期待；
第二，由1,200名選舉委員會委員增至全港500

萬名選民投票選出特首，是香港民主進程一大進
步；
第三，由一人一票普選產生特首，特首候選人

必須回應市民訴求以爭取支持，當選人的施政會
更貼近民意；
第四，按照人大（常委會）決定，普選特首是

普選立法會的先決條件；
第五，2017年普選特首後，選舉制度可以再優

化。
林鄭月娥表示，特區政府除了要反覆強調政改

必須依法辦事之外，亦會向市民分享落實普選的
理由，希望社會明白普選對香港未來發展的重要
性。

變色封面 凸顯「2017機不可失」
是次特區政府第二輪政改諮詢口

號，由首輪諮詢的「有商有量 實現普
選」變成「2017 機不可失」，讀起來
更押韻，而諮詢文件封面依舊色彩繽

紛：首輪配以七彩的對白框，第二輪則是以桃紅色漸
變湖水藍色的「2017」字樣，配以桃紅色的「機不可
失」字樣作主要圖案。
特區政府同時印製了單張（圖）供市民參考，單張

面版印有落實2017年普選特首的五大原因：「實現
願望」、「一人一票」、「貼近民意」、「普選議
會」及「邁步向前」；底版則有現行特首選舉辦法及普選特首的對比圖
示，並放大「普選」一步的圖示。單張文字和圖示均簡單易明，通俗易
懂，用寥寥數十字便將普通市民認為很複雜的政改要點清楚交代。
政務司司長林鄭月娥昨日在記者會上，被問到改變口號是否與反對派不

再有商有量時強調，這問題並不存在，因在首輪5個月的諮詢中，已有足夠
時間讓各界有商有量，而特區政府現階段需要坦承告訴市民普選特首的憲
制框架已定下來，大家要具體討論普選辦法。 ■記者 陳庭佳

林鄭重申不參選特首
政務司司長林鄭月娥近年來雖連番否認，仍被部分政界中

人視為參選下屆特首的「有心人」。在昨日政改第二輪諮詢
的記者會上，林鄭月娥再被記者問到會否參選特首時，再次
無奈地重申一貫立場：「我不會參選行政長官。」

林鄭月娥昨日在記者會上笑說，「本來這在這些場合，我不太想回答一
些很個人的問題，但由於我在過往兩年半，已先後在不同的公開場合回答
過類似的問題，問我是否會參選行政長官，若我這次不答，便會出現一些
不必要的猜測，所以我回答。答案亦是一樣，也就是一貫的立場，我不會
參選行政長官。」

卸任後「自動當選林師奶」
事實上，在特首梁振英當選後介紹新一屆班子時，林鄭月娥已被問到會

否有政治野心爭取成為下屆特首，但她回答多個問題時忘了回答此問題，
再被追問下便說：「因為沒有（野心），所以不用回答！」她並表明在政
務司司長任期結束後，便會「自動當選林師奶」這個家庭主婦的角色，不
會尋求角逐特首。她早前更自爆收到丈夫指示，就是對這問題有問必答，
而且有答必說：「不會！」 ■記者 連嘉妮

梁振英昨在聲明中指出，要有真正的普選，必須依法律辦事，
要落實普選行政長官，必須嚴格按照香港基本法和全國人大

常委會於2014年8月31日通過的決定。他希望香港社會能夠在香
港基本法和全國人大常委會決定的框架下，踴躍發表意見，理性
務實地討論。

批違法「佔領」損法治精神
他並強調，任何意見的表達都必須合法，過去幾個月的違法
「佔領」行動，不但無助推動普選，反而衝擊了香港賴以成功、
市民引以為傲的法治精神，更嚴重撕裂了社會、分化了本港市
民。他希望這次就特區行政長官普選辦法的公眾諮詢，能夠回歸
和平理性，體現互諒互讓、求同存異的精神。

強調有進步勝原地踏步
梁振英坦言，留意到部分立法會議員聲稱會杯葛第二階段諮
詢，否決任何特區政府提出的普選方案。他強調，有普選一定比
沒有普選好，有進步一定比原地踏步好，有關的立法會議員不要
輕率剝奪500萬名合資格選民普選特區行政長官的機會。
他最後重申，「一人一票」普選香港特區行政長官，是中央、
特區政府和廣大市民的共同願望，呼籲全體市民，包括全體立法
會議員，不分派別，齊心一意，落實普選。特區政府會全力以
赴，爭取落實2017年普選行政長官，讓500萬名合資格選民於
2017年開始以「一人一票」選出行政長官。

政務司司長林鄭月娥昨日在立法
會大會上就《行政長官普選辦法諮
詢文件》宣讀聲明時，反對派議員
不僅離席，更將特區政府「機不可

失」的口號改成「得不償失」。不過，林鄭月娥仍
對他們動之以情：「雖然他們已經離席，我呼籲他
們積極參與討論，不要杯葛諮詢及否決方案。」政
制及內地事務局局長譚志源也直言，議員的責任不
是要否決，而是促成普選。

爭取回心轉意 任務難度最高
林鄭月娥昨日在宣讀聲明時呼籲全部議員，

「特別是『泛民主派』的議員朋友，雖然他們已
經離席，我呼籲他們積極參與討論，不要杯葛諮
詢及否決方案。」

她強調說，立法會在香港政制發展擔當重要的
憲制角色和責任，無論對政制發展的立場如何，
不同黨派和陣營都希望建立一套適合香港的普選
制度，讓市民可以「一人一票」方式選出特首。

林鄭月娥其後在記者會上被問到如何「撬走」
反對派的4票時，承認要令政改方案獲得立法會
全體三分之二議員支持而通過，就要在反對派27
名議員中得到最少4人支持，「我們在這方面會
努力去做。今日來說我們並無聚焦或劃定是哪4

位議員或更多的議員是我們的目標，我們希望爭
取大部分『泛民』議員都能夠回心轉意。」她形
容，這項工作艱巨，是自己在政府工作多年來難
度最高、挑戰最大的一項。

譚志源指議員玉成普選有責
譚志源則表示，若有事情在本地立法內處理，

政治上成促成立法會全體三分之二議員支持，
「我們會全力以赴玉成這件事。」最近有不少法
律學者提出本地立法內處理的事情，如「白票守
尾門」的講法，但香港基本法委員會委員陳弘毅
在當日早上提出，中午已有反對派中人否定，
「這會否過急呢？故此我呼籲大家謀定而後動，
不要太心急去否決任何東西。我們做官員或議
員，責任不是否決東西，而是要促成普選。」

■記者 陳庭佳

林鄭深情呼籲：「泛民」勿杯葛

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）特區政府多次強調
2017年實現普選特首後，政制仍有優化空間。政務司
司長林鄭月娥昨日強調，2017年特首普選方案並非
「終極方案」，假如政制發展原地踏步，要實現一套
再走前一步的普選制度，「恐怕遙遙無期。」

「倘原地踏步 普選恐無期」
林鄭月娥昨日在立法會大會上就《行政長官普選辦
法諮詢文件》發表聲明，指出香港社會有部分人擔心
普選方案一旦獲得通過，就會成為「終局的方案」，
永遠不能修改，強調這種想法是錯誤的：2017年以後
的特首選舉辦法，仍然是可以按照「五步曲」的憲制
程序，繼續向前發展。
她說，「我必須強調，唯有落實2017年普選行政

長官後，我們才有鞏固的基礎去進一步推動香港的民
主發展和優化普選制度。假如政制發展原地踏步，要
實現一套符合（香港）基本法及全國人大常委會決定
框架再走前一步的普選制度，恐怕遙遙無期。」
在其後的記者會上，林鄭月娥被問到特區政府為何
不於是次政改提出優化空間時表示，全國人大常委會
去年8月底對香港政改作出決定時，全國人大常委會
副秘書長兼基本法委員會主任李飛作出了說明，指出
普選特首是政制發展的一大步，所以推進整個普選特

首的工作，需要審慎、穩步推進。
她說，「所以我們覺得2017年按照全國人大常委會的決定，能
夠先走這一步，往後隨（香港）基本法第四十五條所講的，按照
香港實際情況、循序漸進的原則（再推動）。」如果社會情況改
變，令政制仍然有空間改進、優化或進一步擴大民主成分，「我
們覺得應該要按着我剛才所講的穩步推進的態度去進行。」

落實普選基礎 再按實情優化
被問到會否向中央爭取更具體的承諾，如落實特首普選後的5
年或10年降低特首候選人「出閘」門檻時，林鄭月娥重申，落實
2017年普選特首後，提供很穩固的基礎，在將來民主發展進程
中，可以再按香港實際情況而優化。
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在特區政府首輪政改諮詢後，反
對派已聲稱會杯葛第二輪諮詢，並
在立法會否決政改方案。政務司司
長林鄭月娥昨日形容，「普選之

路」荊棘滿途，但強調雖然「佔領」行動及各種
「不合作運動」令人對政改感到悲觀，然而特區
政府會盡一切努力做好諮詢，並積極爭取立法會
通過方案：「縱然前路艱辛，我們會堅持到最後
一刻。」政制及內地事務局局長譚志源亦強調，
方案一日未有表決結果，仍會心存希望。
林鄭月娥昨日在立法會大會上就第二輪政改諮

詢宣讀聲明。她在總結時憶述，自己一年多前在
立法會宣讀聲明，啟動首輪政改諮詢，當時說過
香港已經正式進入迎接普選的「大直路」，「這
13個月來發生的事說明，這條『普選之路』，荊
棘滿途，一點也不易行。」
她說，香港經歷兩個多月的「佔領」事件後，

加上各種各樣的「不合作運動」及杯葛行動，自
己身邊不少朋友對政改方案能否通過感到極度悲
觀，但「政改三人組」和特區政府團隊會抱着堅
定信念，盡一切努力做好諮詢，並會積極爭取立
法會通過方案：「縱然前路艱辛，我們會堅持到

最後一刻。」
獨立議員謝偉俊在立法會會議上提問，特區政

府會否為了減低香港社會分化，在適當時候，決
定不向立法會提交政改方案。林鄭月娥說，特區
政府有憲制責任完成「政改五步曲」的「第三步
曲」，不會主動放棄向立法會提交政改方案。

譚志源盼「柳暗花明又一村」
在其後舉行的記者會上，譚志源亦以「柳暗花

明又一村」來形容政改路途，表示上次2010年政
改形態在最後一星期有所變化，今次「政改三人
組」也抱有同一盼望，「一日未到立法會大樓的
標板（顯示屏）顯示否決與否，之前我們仍然是
心存希望。」

■記者 陳庭佳

「普選路」縱難行 堅持到最後
■林鄭月娥昨日強調，2017年特首普選方案並非
「終極方案」。 曾慶威 攝

林鄭月娥昨日指出，落實2017年特首普選有五
大理由。圖為林鄭月娥、律政司司長袁國強和譚
志源昨午在政府總部舉行記者會。 中新社

落實普選有五大理由
五大理由落實2017年特首普選
一、實現願望：香港市民熱切期待盡早落實普選

特首。
二、一人一票：全港500萬名合資格選民齊齊選特

首。
三、貼近民意：特首候選人必須回應市民訴求以

爭取支持。
四、普選機會：落實特首普選後，可以普選立法會。
五、邁步向前：2017年普選特首後，選舉制度可

以再優化。
資料來源：政制及內地事務局 製表：鄭治祖
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▲特區政府昨指落實2017年普選特首，是市民熱
切期待的。 資料圖片
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